

# ¡EUSKADI!

año 2 - nº 20 Boletín vasco de información junio 1972

## VERANO 72

Salimos en este número de los límites de Euskadi para aportar elementos informativos sobre la problemática a nivel del estado. Seguimos, siempre, convencidos que el futuro de euskadi no se juega solamente en nuestra tierra vasca. Recordamos, destacándola, la información procedente de Cataluña recogida en nuestro anterior número. Sobre los manejos "centristas", aportamos algunos elementos recomendando la lectura de artículos aparecidos en "Euskadi Obrera" (nº 6, junio) y "Mundo Obrero" (nºs 11 y 12, junio).

### SUMARIO

- Página 2: Informaciones.-
- Página 3: La lucha estudiantil.-
- Página 4: Montejurra 1972.- Congreso del pueblo Carlista.-
- Página 5: Sigue de la 4.- Informaciones.-
- Página 6: Prensa española: A la espera del "verano político".- Los partidos políticos.- "Asociación de Centro Derecha".-
- Página 7: Desde ESTORIL.- Datos económicos.-
- Página 8: Aclarando... Otro... Verano... Humor de Perich.
- Página 9: Un editorial de "HORA DE MADRID: Organización y lucha de masas".
- Página 10: Sigue de la 9.- Internacionalismo.

# ¡vietnam!

## UN PUEBLO INVENCIBLE



1972

## VIZCAYA

Bilbao. — (De nuestro corresponsal, ALBERTO ALCAUZAR.) Dos empresas lecheras vizcainas: Central Lechera Vizcaína y Lechera Vascaína, han sido sancionadas con 7,5 y 5 millones de pesetas, respectivamente, por adulterio de sus productos. Las sanciones han sido impuestas por el Consejo de Ministros, celebrado el pasado día 9, a propuesta del Servicio de Inspección del Mercado, del Ministerio de Comercio. **DIARIO VASCO 23-6-72**

## QUE POLUCIONA A QUE?

—Un análisis del agua de la ría de Bilbao ha demostrado —según publica hoy la "Gaceta del Norte"—, que el grado de turbiedad de aquella es de 50 gramos por metro cúbico, cuando el máximo admitido para el agua potable es de dos gramos, y 60 gramos es el límite para que los peces puedan vivir. **DIARIO VASCO 23-6-72**

## Manifestaciones de amas de casa en Basauri

**DIARIO VASCO 25-6-72**  
**BILBAO, 24.** — Alrededor de un centenar de amas de casa se concentraron ante el Ayuntamiento de la localidad vizcaína de Basauri, al parecer para manifestarse en contra de la subida de la tasa de recogida de basuras y por el alza general de los artículos alimenticios.

El alcalde de la localidad recibió a una comisión de las citadas amas de casa y escuchó las quejas que le expusieron.

**BILBAO, 21.** — La Magistratura número 1 de Vizcaya acaba de dictar sentencia en el pleito promovido por cinco profesores del Colegio Cooperativo de Basauri, después de que la empresa comunicase a los demandantes el despido y, de que éstos, fallida la conciliación, acudiesen definitivamente a los tribunales.

La sentencia, declarando probado que "desde enero de 1972, la Dirección Técnica del Centro se dedicó a impedir sistemáticamente cuantas tentativas formales e informales ensayó el grupo para sostener con las familias de los educandos una frecuente y auténtica comunicación".

## NO SE CELEBRARA EL ACTO RELIGIOSO CONMEMORATIVO DE LA LIBERACION DE BILBAO.

Bilbao 17. El Cabildo de la basílica de Begoña ha negado al Ayuntamiento el correspondiente permiso para que se celebre, la víspera del aniversario de la liberación de Bilbao, el acto religioso que tradicionalmente tenía lugar ese día, según informa el Gabinete de Relaciones Públicas e Información del Ayuntamiento de Bilbao. Así lo ha hecho saber el Cabildo en una nota enviada a la Alcaldía de Bilba

## PARA LA LUCHA

**UNIDAD 21-6-72**

**BEASAIN.** (Por teléfono, de nuestro corresponsal, EUSTASIO LOPEZ.)

Cinco máquinas de escribir, una de ellas eléctrica, una multcopiadora y una reproductora de clichés fueron sustraídas anoche de la Escuela profesional del Coyarri, de Villafraña, por tres jóvenes de unos 18 años, previa redacción del guardia de noche.

Sobre las diez y media sonó el timbre de entrada y el guarda nocturno, don Benito Argaiz Esteban, abrió la puerta, encontrándose con tres jóvenes, uno de ellos sacándole la boca con tiras de esparadrapo.

Exigieron los individuos la entrega de las llaves de cierto pabellón y una vez en el mismo forzaron una de las puertas, precisamente donde se encontraba el material que buscaban, lo que hace suponer que sabían perfectamente el terreno que pisaban. Todo ello lo trasladaron a un automóvil, que se encontraba en el exterior, y huyeron seguidamente.

## NAVARRA

### Disconformidad ante el convenio colectivo

**PAMPLONA, 21.** — Desde el viernes de la pasada semana se están registrando en diversas empresas de Industrias Carnicas, manifestaciones por la marcha de la negociación del Convenio Colectivo Provincial para este sector industrial.

Entre los actos de disconformidad con la marcha de las negociaciones destacan algunos paros parciales en las fábricas de "Argal" y "Mina". En la empresa "El Pamplonés", los trabajadores han disminuido la producción en señal de disconformidad. **DIARIO VASCO 24-6-72**

### Convenio colectivo de "Authi"

**PAMPLONA, 21.** — Ante el presidente de la comisión deliberadora, don José María de Lecea y Ledesma, ha sido firmado en la Casa Sindical el convenio colectivo de la empresa "Automóviles de Turismo Hispano Ingleses S. A." (AUTHI).

El citado convenio beneficiará a 1.400 trabajadores de la citada empresa, y entrará en vigor a partir del 1 de julio próximo. Tendrá una duración de dos años, al término de los cuales se revisará el salario incrementándolo en el mismo tanto por ciento en que aumente el coste de la vida en el conjunto nacional, con datos del Instituto Nacional de Estadística.

## GUIPUZCOA

### Detención de un terrorista

Por funcionarios del Cuerpo General de Policía de la Comisaría Provincial de San Sebastián y en esta ciudad, ha sido detenido y puesto a disposición de la autoridad judicial competente, Venancio Echeverría Lahuaga, natural de Isasondo (Guipúzcoa), de 26 años de edad, perteneciente a la organización terrorista E.T.A. desde finales del pasado año según su propia declaración, y autor en unión de otros miembros de dicha organización de, los siguientes hechos, también reconocidos por él mismo:

Incendio del club "Candy" de San Sebastián, el día 2 de abril del año en curso.

Colocación de tres cargas de dinamita, 15 kilos en total, en una alcantarilla bajo la carretera del alto de Lizarrausti, que hicieron explosión poco antes del paso de los corretores de la

Vuelta Ciclista a España, el día 10 de mayo del presente año.

El día 16 de los corrientes, robo a mano armada en la Delegación de la Casa Comercial "Printex", sita en la calle Igeeta de esta capital de diverso material de imprimir por valor de 455.000 pesetas. Previamente, el día anterior, sustrajo personalmente en Tolosa la furgoneta marca "Ebro", matrícula NA-4985 A, con la que transportó como conductor el mencionado material de imprimir robado hasta Andoain, donde se efectuó el traspaso del referido material a otra furgoneta de la misma marca.

Este terrorista fue detenido en el barrio de Amara de San Sebastián cuando iba a montar en un coche Seat 124 de matrícula falsa que fue sustraido en el mes de enero de este año de una agencia de alquiler de coches de Bilbao.

## GUIPUZCOA

**Zumárraga.** (De nuestro corresponsal, JOSE ANGEL IGARZABAL.)

**PASO SUBTERRANEO.** — En la última sesión plenaria celebrada por el Ayuntamiento, se trató de un asunto de gran interés, como es el relativo a la peligrosidad que encierra el cruce de peatones en la carretera comarcal 6.322 Beasain - Durango, a su paso por la avenida de Euskal-erria, en donde se han producido varios accidentes. El último, de carácter mortal, ocurrido hace dos meses, determinó que un grupo de vecinos de la zona presentara un escrito solicitando se adopte alguna medida para evitar la repetición de tales desgracias.

Ante lo expuesto y dada la urgente necesidad de solucionar el grave problema que constituye el cruce de personas, especialmente niños, por la expresada carretera, la corporación municipal por unanimidad acordó solicitar del correspondiente departamento ministerial la construcción de un paso subterráneo en las proximidades del Centro Primario de Sanidad Rural y ofrecerse a contribuir a dicha obra con la cuantía que se le asigne.

Desde el día 15 de este mes ha proseguido el boicot de exámenes en diversas facultades de las Universidades de Madrid. Este ha sido total en Medicina, donde los estudiantes han presentado un escrito a las autoridades académicas en el que explican cómo debería reorganizarse el plan de estudios, frente a la supuesta reorganización aparecida en el Boletín Oficial del Estado. Asimismo es total el boicot en las Facultades de Ciencias Políticas, Ciencias Económicas y las especialidades de Matemáticas, Físicas y Geológicas de la Facultad de Ciencias. Aunque más irregular, el boicot continúa en los cursos selectivos de Ciencias.

Debe destacarse que a raíz de la decisión del Consejo de Ministros (véase nuestro último número), la BPS mete a la gente en los exámenes mediante la fuerza física. Para ello, como se trata de una huelga activa, los van separando por grupos de cinco e introduciéndolos en las aulas a la fuerza, a veces a punta de pistola. Les intervienen el carnet de identidad hasta la salida del examen. En éste, son agentes de la BPS los que distribuyen el papel, vigilan el examen y a veces, incluso dictan las preguntas.

Consideramos nuestro deber destacar que es la primera vez en la historia de la Universidad, que nosotros sepamos, en que se emplean tales medios de coacción para que los estudiantes se examinen.

A este respecto, es de señalar que la actitud de violencia de las fuerzas de la represión no se limita a los estudiantes, sino que en su campaña de intimidación llega a detener y maltratar a profesores procedentes del Régimen. Por ejemplo, el día 16 la BPS detuvo al Profesor Carlos Ollero, ex decano de Económicas, al que maltrató de palabra (por lo menos) durante más de una hora por haber defendido a un estudiante. Anteriormente, había maltratado de obra al Profesor Alcaide (Análisis Matemático y Estadística). Cuando este último llamó indignado al Ministro, Sr. Villar Palasí, éste le dijo que "los exámenes se celebrarían a punta de pistola cayera quien cayese y pesara a quien pesase". y que no le viniera con protestas.

En una reunión de Catedráticos y PNN de Económicas, la BPS apaleó a un estudiante que designado por sus compañeros quería informar a los profesores sobre la situación. Cuando los profesores pretendieron intervenir fueron cañonados por la BPS, que les dijo que ellos "allí no tenían nada que ver."

Ante esta situación sin precedentes los estudiantes vienen celebrando asambleas, así como acciones de comandos en la zona circundante a la Universidad Complutense. Los piquetes para impedir la celebración de exámenes alcanzan entre 500 y 2.000 personas. Aunque en Ciencias se ha roto algo la unidad de acción de los PNN, éstos en su mayoría siguen las decisiones de los estudiantes. En Políticas, una asamblea de 51 PNN decidió por 43 votos contra 4 y 4 abstenciones no realizar ninguna actividad académica hasta que se retirara la policía de la Facultad y se levantaran los expedientes. Otros 100 PNN de la "Autónoma" y la Complutense han manifestado su apoyo a esta decisión.

Varios profesores suspenden colectivamente a la infima mayoría de estudiantes que decide examinarse. Los catedráticos de Económicas decidieron el día 20, por unanimidad, excluido el Decano que siempre vota en contra, no examinar mientras no se restableciera la normalidad en la Facultad, normalidad que debe consistir en el levantamiento de los expedientes y la retirada de la policía.

Camino de Estella, podía apreciarse que la romería de Montejurra pierde adeptos. Ni un solo cartel anunciando la concentración. En los pueblos cercanos, los viejos están ahí, testimoniando por su presencia que ya no asisten al vía crucis y a la misa que atraían antaño a toda la población local y a miles de carlistas venidos de distintas regiones de España. Pero no vemos ni un solo joven. Han ido todos al monte, a formar el grueso de la romería y a darle el sello político que le caracteriza en los últimos años. « Antes, la gente acudía mucho más... desde que hubo líos con la policía, nosotros no vamos... », nos dice el propietario de un bar en Oteiza, hombre entrado en años.

En las puertas de Estella, aparecen las primeras chapelas, algunas blancas, rojas la mayoría. La primera impresión es de una unidad impresionante en la afirmación de la « santa causa ». Desde jóvenes trabajadores hasta guardias municipales, todo el pueblo ostenta la tradicional boina, adonada de los escudos forales. El Ayuntamiento participa de la fiesta.

Nueva impresión de menor afluencia: « Han prohibido los discursos, y la gente viene menos, tiene miedo de que pase algo... ». El día anterior, el ministro de Gobernación había publicado una nota autorizando solamente los actos religiosos y amenazando con 50.000 ptas. de multa a todos aquellos que hicieran alguna manifestación política.

En las praderas que rodean el monte, hay, aparcados, más de 200 autocares y miles de coches, más modestos,

precedentes de Andalucía, del País Valenciano, de Cataluña muchos del País Vasco, sobre todo de Navarra. Unas 20.000 personas han subido al monasterio, realizando por la mañana el tradicional vía crucis.

A las doce, el capellán de la Hermandad oficia la misa, con prisas evidentes y abandona rápidamente el lugar, dando por terminados los actos.

El mitin del Partido Carlista, — Un joven con aire de intelectual contestatario y tocado con boina roja comienza la lectura por los altavoces de una declaración del Partido Carlista. Frecuentemente, es interrumpido con gritos y aplausos. El documento consta de dos partes: la primera constituye una dura requisitoria contra el régimen franquista, la reafirmación del carlismo en una línea democrática y de oposición radical, así como la denuncia de la maniobra centrista, al aludir a « la aparición de grupos que, blasonando de demócratas, bajo una democracia formal y ficticia, representan en realidad una nueva fórmula de capitalismo opuesto al régimen por pura competencia personal o de intereses oligárquicos. La segunda parte fué una exposición de la línea programática del partido carlista.

La manifestación. — Hacia las 5 de la tarde, unas 2.000 personas se hallan reunidas en la Plaza de los Fueros. El GAC ha pintado a todo lo ancho de la Iglesia un letrero: « carlismo y revolución ».

Un grupo de jóvenes, muy jóvenes, la mayoría estudiantes de bachillerato empieza entonces una sentada al grito significativo de « Azkatasuna ». Aglu-

lina a su alrededor a todas las personas que ocupan la plaza. La Consigna que se oye a continuación es la de « Libertad sindical ». Se ven algunos trabajadores jóvenes, en algunos casos con aspecto de inmigrantes. « El dictador a la horca... » « Franco asesino », etc...

Se inicia una manifestación que siguen prácticamente todos los presentes, alrededor de la plaza. En un primer momento el abanico de consignas es muy amplio y va desde las que pueden oírse por toda España hasta las de carácter más clásico « Carlos Hugo-Libertad ». Un común denominador: las posiciones antifranquistas y democráticas. La Vanguardia encabeza la manifestación hacia la Casa Sindical y el Banco Español de Crédito. Las cristalerías de los dos edificios son apedreadas.

Bastante gente, la mitad quizás, abandona entonces la manifestación que prosigue por las calles de Estella, cortando la carretera general de Logroño, y volviendo a la Plaza. Aparecen disensiones dentro de la propia vanguardia y unos pocos manifestantes, unos 200 inician un nuevo recorrido, sin objetivo aparente. La guardia municipal no interviene, la Plaza ha recobrado su aspecto festivo, con las mesas llenas de público. Se oyen por doquier discusiones políticas...

« Es impensable, nos dicen, que la policía intervenga, sería una matanza ». La manifestación dura casi una hora y es en medio de este sentimiento de « fuerza pero también de impotencia » como termina la celebración de la romería de Montejurra.

— Agencia Popular de Información —

## CONGRESO DEL PUEBLO CARLISTA

En el mes de junio se ha celebrado el Congreso del Pueblo Carlista. Asistieron a él 140 delegados de organizaciones carlistas que habían sido elegidos previamente en asambleas populares, así como representantes de otras organizaciones políticas. Se aprobó la línea ideológica-política del Partido Carlista. Resumimos a continuación el documento publicado por éste.

El Partido Carlista se proclama partido democrático, de clase y de masas. Establece como sus objetivos ideológicos: 1) principio de libertad individual condicionado a la colectiva, 2)

libertad política con los partidos como base, 3) libertad sindical y 4) libertad regional. Establece como bases para una organización en las condiciones actuales la necesidad de la diandinidad de características flexibles y ágiles. El militante carlista, preconiza la mencionada Línea, debe tener como compromiso ideológico y una actuación concreta al servicio del partido. Los dirigentes de éste deberán gozar de una confianza absoluta y estar expuestos totalmente a la crítica del Pueblo Carlista a través de las asambleas populares. Para la actuación del Partido Car

lista, se dice, con necesarios medios humanos, económicos y de trabajo. Se establecen tres fases en la formación de militantes y dirigentes y se determina que la acción del Partido Carlista va dirigida a la conquista del poder político mediante una política de oposición desde fuera de la Ley en un frente antirepresivo que comporta, entre otras cosas, el entendimiento con otras fuerzas de la oposición. Se establece una política de castación consistente en la formulación de una doctrina apta y aceptable para todos los que piensen con el mismo espíritu que los carlistas, a fin de convertirse en el partido líder. Para conseguirlo, dice el documento publicado, el carlismo debe dirigirse a: a) las fuerzas productivas, b) las instituciones, c) los movimientos políticos, d) los medios de comunicación social, e) los medios culturales e intelectuales, f) los países, pueblos y regiones. Propugna la utilización de la propaganda como arma necesaria para hacer posible la extensión de la revolución. Termina el documento

citado diciendo: "no podemos lógicamente marginarnos ni marginar a nadie de nuestra acción, porque vamos a encontrarnos constantemente en los mismos intereses y en los mismos compromisos. Hay que dialogar con ellos y entendernos en todo lo que no represente hipoteca o servidumbre."

En un mensaje dirigido al mencionado Congreso, el Sr. Javier de Borbón-Parma destaca, entre otras cosas, el peligro de la formación de camarillas, la necesidad de democratización del Partido Carlista, la importancia del Partido Carlista, la importancia de las Asambleas del Pueblo Carlista y de la cogestión democrática de éste. Pese a las dificultades que la situación impone, dice el Sr. Borbón-Parma, debe practicarse la democracia interna que "es una vivencia que exige el participar". Califica luego a la Monarquía de instrumento al servicio de una concepción revolucionaria y espiritual del hombre y la sociedad".

**REGION**

# Atentado al monumento del general Sanjurjo, en Pamplona

PAMPLONA, 26. — Un artefacto ha hecho explosión esta madrugada en el monumento que Pamplona erigió en el paseo de La Taconera a la memoria del General Sanjurjo. La detonación se ha escuchado en gran parte de la ciudad y la onda expansiva ha hecho añicos los cristales de los edificios próximos entre los que se encuentran

el palacio de la Audiencia y las oficinas centrales de la Unión Territorial de Cooperativas del Campo.

El busto de Sanjurjo, que es de bronce, ha sido desplazado de su pedestal y cayó a tierra por su lado oeste. La base del monumento ha sufrido daños de consideración y presenta diversas fisuras y resquebrajaduras.

La explosión se ha producido a

las cuatro y cuarto de la madrugada y, al parecer, el artefacto era más potente que el que en marzo último destruyó el monumento al Duque de Ahumada, en la Avenida de Galicia.

Fuerzas de la policía armada han cortado el paso por el lugar del suceso y hasta el momento nada se sabe en torno a la identidad de los autores del hecho.

**DESCONTENTO DE LAS ENFERMERAS**

El Consejo Nacional de Enfermeras dijo que no quería que desapareciera el título de enfermera. La carrera presenta una situación poco apetecible, ya que son pocas, se les paga mal, a pesar del mérito que supone el permanecer en internado durante el régimen de aprendizaje. Las enfermeras guipuzcoanas están descontentas. Debido a la falta de profesionales el trabajo que realizan es intensivo.

La Enfermería es una profesión eminentemente social. Generalmente las enfermeras hemos estado calladas, hemos planteado pocos problemas y hemos opinado poco sobre la organización de nuestra profesión y de nuestro trabajo.

Para que la profesión de enfermera tenga la categoría intelectual y social que debe tener, es preciso que sus estudios tengan nivel universitario.

Es cierto que faltan enfermeras, pero también es cierto que esta falta de profesionales sólo se subsanará cuando la profesión tenga auténtica categoría, cuando la enfermera sepa que su trabajo se reconoce y se valora debidamente en todos los aspectos.

**PARO**

Según cifras de la entidad oficial que se autodenomina Consejo Provincial de Trabajadores de Navarra, el paro en esa provincia asciende a 2.043 trabajadores (2,21 % del censo laboral)

—En el Hospital Provincial se ha creado un conflicto con las enfermeras a causa de que el turno de noche tienen que trabajar mucho más que de día.  
DIARIO VASCO 24-6-72

**ACCION DE LAS ENFERMERAS**

—Las operaciones hispano-francesas que se llevan a cabo en Urbasa están constituyendo un éxito. Hubo lanzamiento de paracaidistas hispano-franceses en número de 400. Hoy ha proseguido la maniobra por fuego real.

**MAS MANI OBRAS**

# 6 «Asociación de Centro Derecha»

DIARIO VASCO 21-6

Madrid, 20. (De nuestra Redacción).—El Centro de Estudios de Problemas Contemporáneos será a partir de ahora un club de centro-derecha que tendrá delegaciones en distintas provincias españolas. Con este fin se ha formado una nueva Junta Directiva integrada por el hasta ahora presidente del club, Antonio Gavilanes; por Andrés Reguera, exprocurador y actual secretario de la "Campaña" (hombre del equipo de Silva Muñoz); Diego Jalón, periodista del monárquico "ABC"; y Alberto Ballarín, exconsejero nacional del Movimiento y en la actualidad hígido en cierto modo a la Editorial Católica.

El presidente del club en Barcelona será el periodista Carlos Sentis, y el representante en Asturias, será Ramón Rato.

Ayer, en la segunda "cena política" del año, el señor Gavilanes puso de manifiesto que el club no era una asociación, por que aún no existe respaldo legal para el asociacionismo. "Pretendemos convocar al centro derecha español. No somos la oposición del régimen, sino que queremos la evolución y apoyar la sucesión del príncipe Juan Carlos, como única alternativa de convivencia política en el país."

## El centro derecha y el centro izquierda

A esta segunda cena, más restringida que las anteriores, asistió el director general de Enseñanza Profesional, Eugenio López y López, y numerosos procuradores en Cortes, la mayoría de ellos de representación familiar.

El tema del coloquio, "España, desarrollo y evolución" se convirtió en una serie de variaciones sobre el mismo tema: la derecha, el centro y la izquierda.

Frente al centro derechista militante Antonio Gavilanes y Alberto Ballarín, el procurador familiar por Guipúzcoa, Manuel María Escudero, se definió como carlista, mientras que el familiar por Barcelona, Eduardo Tarragona, y el catedrático de la Universidad de Madrid Prados Arrarte, insistían en que no se las englobase con la etiqueta centroderechista.

Personalmente —diría Tarragona— no me encuentro dentro de ese concepto. El diálogo que pretende el club, cuyos límites, según dice su presidente, están entre "Fuerza Nueva" y "Cuadernos para el Diálogo" no me parece representativo, porque hay otros grupos políticos en el país que no tienen otros medios de expresión que la clandestinidad. Si se excluye a todos estos no hay diálogo, por eso soy partidario de crear ahora el centro izquierdista."

## El carlismo

Por su parte, el procurador Escudero afirmó que el carlismo actual no tiene nada que ver con la historia anterior. "No soy de centro derecha, sino militante carlista. El Partido Carlista es el único que todos los años en Montejurra cuenta sus fuerzas. Después de manifestarse partidario de las libertades de reunión, expresión y manifestación, que hacen posible la libertad política, expuso algunos puntos del carlismo, que desean, sobre todo, dijo, "decisiones políticas".

El conde de Monlucro y la actriz María Cuadra se refirieron a la situación actual de la censura en películas, teatro y publicaciones, que impide que el país esté al día de todas las corrientes del pensamiento europeo.

## A la espera del "verano político"

MADRID. (Crónica de la semana, por el redactor de la agencia Logos, F. L. de Pablo.)

Tienen razón los humoristas en preguntar "cuando empieza el verano político". Todos los observadores barruntan que antes de que comience el verano oficial se puede producir otra sorpresa política como en 1969 y en 1971. Por el momento, lo único sorprendente son esas esporádicas bajas en la Bolsa registradas esta semana. En plena euforia expansiva, ¿a qué teme el fino instinto de los inversores?

Hay quien opina que se esperan decisiones políticas, otros dicen que son las negociaciones con Europa las que crean este clima de expectación que se observa en profundidad. Mingo ha puesto también el contrapunto humorístico a la situación política con el chiste en el que un obrero avisa a los técnicos de que se han dejado desenchufada la máquina de las leyes fundamentales. Precisamente han sido trabajadores de Barcelona los que en una encuesta de urgencia de la revista sindical "Acción Sindicalista" han opinado, mayoritariamente, que debe acelerarse el desarrollo práctico de las leyes fundamentales, que las "asociaciones políticas son necesarias y que sería conveniente la designación de un presidente del Gobierno".

descartado hace tres semanas por el director de "Pueblo", órgano de los Sindicatos, desde su tribuna barcelonista del "Noticiero Universal". "De eso —escribe—, por ahora nada. A lo

sumo —añadio— podría suceder que se otorgaran al vicepresidente una serie de competencias y atribuciones." El martes pasado, el mismo consejero nacional por Avila insistía en la "necesidad apremiante, en todo tiempo de pentagrama, de sinfonía escrita y de batuta".

Son los medios sindicalistas y económicos como en la reunión del Consejo Económico y Social de Barcelona, celebrado esa semana, los que piden una mayor coordinación de la política económica y un conocimiento previo de las medidas a largo plazo para evitar los acelerones y frenazos que dan lugar a las medidas y contramedidas. Se pide un director de orquesta directamente atento a la evolución de la conjuntura económica y responsable de la coordinación de todas las políticas sectoriales de los ministerios económicos. Se dice que esta coordinación, que de hecho se realiza por la Comisión Delegada de Asuntos Económicos, podría ser más eficaz controlando la aplicación del Plan desde el Ministerio de Hacienda, en tanto que otros creen que sería más conveniente esa aplicación del artículo 14 de la Ley Orgánica que sugieren los trabajadores de la citada encuesta. Pero este último supuesto fue

## Nuevo pronunciamiento

Este nuevo pronunciamiento del responsable de la Hermandad de Alfereces Provisionales, asociaciones que engloban a los hombres que con más ardor defendieron al Estado del 18 de julio, no deja de tener significado político por ser la segunda definición expresa sobre el tema después de la asamblea provincial de los alfereces provisionales, celebrada el pasado mes de mayo. En aquella ocasión la Hermandad hizo público un comunicado en el que señalaba "la imperativa urgencia de potenciar al máximo los vínculos de entrecamiento racional que nuestro tiempo requiere: potencia y entendimiento que no se lograron nunca más en el afianzamiento de unos principios básicos e inamovibles sobre los que pueda desenvolverse el amplio "contraste de pareceres" que nuestra Ley Orgánica reconoce". La Hermandad propina por último "un vasto plan inmediato de promoción política para llenar el peligroso hueco inexplicablemente producido estos últimos años". De otra parte, la toma de posesión del presidente de la Hermandad es similar a la de los círculos doctrinales José Antonio, considerados como "guardianes" de la doctrina falangista, que la semana pasada se manifestaron partidarios de un asociacionismo para España y el sufragio universal como fórmula de participación en los órganos de representación del país.

## Los partidos políticos

"Con todo, la sustancia de los conceptos de derecha e izquierda permanece siempre. Representa la tensión generacional entre la juventud y la madurez, la tensión entre realismo e idealismo, entre la objetividad del "ser" y la subjetividad del "deber ser". Son dos actitudes existenciales, vitales, que el legislador no puede suprimir ni ignorar. Hasta teológicamente —con expresiones que no pueden tomarse al pie de la letra— la derecha y la izquierda están consagradas.

No se puede hacer una política que no sea de derechas o de izquierdas, es decir, que ni sea de derechas ni de izquierdas. Esa política es la "no política", la pura gestión. El eje central equidistante de esas dos tendencias corresponde en un sistema político a las instituciones que no deben hacer "que no se deben meter en política", tales como la Jefatura del Estado, determinados altos "consejos", un tribunal constitucional o instituciones semejantes. En lo que sí cabe una posición centro y las máximas gradualidades es en el seno de una u otra de esas tendencias.

Son dos actitudes que no tienen necesariamente que expresarse y encarnarse en partidos políticos, y menos en un partido único, porque los partidos son de ayer, mientras que esas actitudes han existido siempre y seguirán subsistiendo cuando la fórmula de los partidos políticos sea un recuerdo. Pero, precisamente por esa subsistencia, porque son insoslayables, tienen que encontrar una solución política en el contexto nacional e internacional de la hora presente que salvaguarde y refuerce la sustancia de la unidad nacional y conspire a una mayor integración internacional, porque lo uno y lo otro son cuestiones de ser o no ser."

Don Antonio Garrigues, embajador, dice en "ABC": "Este equilibrio y complementariedad entre conservación y renovación es lo que da tanto consistencia y estabilidad como dinamismo y vitalidad a un régimen político. El suplemento básico que hace esto posible es la aceptación, por ambas tendencias de unos mismos principios de tolerancia y conviven-

cia. El comunismo ruso no es totalitario porque rechaza una economía libre, sino por aplastar la "primavera de Praga", que no renegaba el sistema, sino su monoteísmo.

Aplicado este esquema a la teoría de los partidos políticos, un régimen de partidos no puede funcionar más que si en el bipartidismo o en el pluripartidismo la derecha y la izquierda coinciden en las bases de convivencia y discrepan en aquello que no afecta o no amenaza a ese fundamento. Cuando, por el contrario, estas dos tendencias se hacen antagónicas o incompatibles se pasa del "status" de partidos políticos al de la guerra civil, potencial o actual. No hay alternación o turno posible entre partidos que representen sistemas políticos, o sociales, o económicos —y, hasta hace poco, religiosos— que sean radicalmente antagónicos. Cuando existen de hecho estas situaciones son meros interregnos de coexistencia de los regímenes, que no partidos distintos, de los que uno está en el Poder, y otro, frente a él."

# DESDE ESTORIL

DIARIO VALCO 27-6

Ante su hijo el príncipe de España, sucesor a título de rey a la Jefatura del Estado español, ex-ministros del Gobierno de Franco, representación diplomática de Madrid en Lisboa y representantes de la vida intelectual y política española, el conde de Barcelona, en una corta alocución en la que subrayó que percibía claramente cómo la opinión nacional había comprendido y aprobado los motivos de su actitud personal, ha recordado que su entrañable amor a España: a un deber histórico insoslayable le impulsaba "a observar con profunda atención las vicisitudes de la vida pública de nuestra patria".

"Claramente se percibe —dijo don Juan según la versión que publicó el diario "ABC"— que cada día es más extenso el sector nacional que desea y solicita, no tanto una modificación de las le-

yes políticas como la autentificación de las mismas. Para que pueda llegar a ser una realidad la intervención de todos los españoles en la vida pública de su país. También percibió honda preocupación ante los problemas internacionales, pues todos los españoles aspiran justamente a que España ocupe en la Europa renovada el lugar que le corresponde por su personalidad histórica y por las realidades económicas y sociales de su vida presente".

"Esperemos que Dios conceda —terminó don Juan— a nuestra patria el logro de sus deseos sin que nuevos sufrimientos perturben la convivencia nacional".

A ningún observador político puede escapársele la importancia de las palabras de don Juan en presencia de su hijo y en unos momentos en los que tanto se discute sobre la evolución del régimen.

## El discurso de Estoril

"Es evidente que una aceptación de las leyes políticas (parece entenderse Leyes Fundamentales) está en la línea del pensamiento del conde de Barcelona", afirma así mañana el comentarista político del diario "Ya" al enjuiciar la breve alocución del conde de Barcelona en la recepción de Estoril con motivo de la festividad de San Juan. El comentarista añade que lo que especialmente ha llamado la atención de lo que él llama "politicólogos", es el párrafo en el que se subraya el hecho de que un sector nacional en progresivo aumento no desea la modificación de las leyes políticas, sino un ejercicio autentificador de las mismas.

Luis Apostua termina afirmando que, "en cuanto se abre la mano fluye espontáneamente la primavera".

Por su parte, el diario "ABC", que incluye un amplio reportaje gráfico de la recepción de Estoril, publica una foto del conde de Barcelona, en cuyo pie pone de relieve que "el breve discurso pronunciado por don Juan de Borbón, ha tenido mucho eco y ha sido recogido con relieve por los periódicos españoles".

En el reportaje gráfico aparecen, entre otras, fotos del conde de Barcelona, con el que fue presidente de su consejo privado el escritor José María Pemán, y con el ex ministro de Gobernación y Asuntos Exteriores, Ramón Serrano Suñer.

En otra de las fotos aparece el príncipe don Juan Carlos con el héroe delegado nacional de la Juventud y consejero nacional, Gabriel Cisneros. Esta foto de hoy del joven falangista en Estoril, ha provocado el estuqueo del consejero nacional por Avila, Emilio Romero, director del diario "Pueblo", quien en su artículo de esta tarde, muestra extrañeza ante la presencia de su antiguo comentarista político en la recepción monárquica. Romero Gómez, el autor de las "Cartas a un príncipe", se muestra disconforme con la oportunidad del discurso de don Juan, de

quien dice textivamente que, es un hecho histórico que "no ha entendido a Franco".

"En los jardines de Estoril, en este junio caluroso —termina diciendo Emilio Romero en su artículo que ha aparecido hoy, simultáneamente en "El Noticiero Universal", de Barcelona, y en el diario "Pueblo", de Madrid— había anticipadas brisas post-franquistas".

Mientras tanto, las palabras del Padre del príncipe don Juan Carlos, han sido ampliamente difundidas por la Prensa extranjera en despachos de sus correspondientes acreditados en Madrid. Algún órgano informativo francés ha destacado la postura a favor del asociacionismo del conde de Barcelona y han visto en las referencias de don Juan a aceptar las leyes fundamentales, sin necesidad de cambiarlas, un reconocimiento del príncipe como futuro rey de España.

DIARIO VALCO 27-6



# La Comunidad Económica Europea sigue siendo nuestro principal cliente y proveedor comercial

DIARIO VALCO 29-6

Madrid, 27 (Europa Press). — La Comunidad Económica Europea, en su actual configuración de seis miembros, sigue siendo nuestro principal cliente y proveedor en los intercambios comerciales considerados globalmente, según un informe sobre comercio exterior de la Dirección General de Aduanas, del Ministerio de Hacienda, relativo al primer cuatrimestre del año en curso.

Durante dicho período España exportó a los seis países miembros de la C. E. E. mercancías y productos por valor de 23.438,7 millones de pesetas e importó por valor de 47.442,7 millones, lo que arroja un saldo negativo de 24.004 millones de pesetas para nuestra balanza. Por otra parte, las exportaciones españolas a Estados Unidos alcanzaron un valor de 14.163,1 millones de pesetas, en tanto que las importaciones fueron valoradas en 22.750,8 millones. El saldo negativo para España se eleva a 8.587,7 millones de pesetas.

Por lo que respecta a los países europeos considerados individualmente, Alemania Occidental está a la cabeza en los intercambios comerciales realizados por España. Las exportaciones llevadas a cabo a aquel país totalizan más de 9.969 millones de pesetas y las importaciones 14.436,2 millones.

Le siguen Francia, a la que exportamos durante el primer cuatrimestre de 1972 productos por valor de 8.827,9 millones de pesetas e importamos por valor de 14.789 millones. Gran Bretaña, con cifras de 8.611,1 y 11.254,3 millones de pesetas, respectivamente, e Italia, con 3.416,6 y 8.305 mi-

llones de pesetas. Con la Unión Soviética los intercambios comerciales arrojan el siguiente resultado: España exportó por valor de 318,3 millones de pesetas e importó por valor de 450 millones.

## Productos importados por España

Desglosando las importaciones efectuadas por España se observa que la partida más importante es la correspondiente a bienes de capital, de los que nuestro país realizó importaciones por valor de 26.962,8 millones de pesetas —1.055,9 millones con destino a la agricultura y 21.774,4 millones para la industria y el resto con destino a transportes y servicios.

En cuanto a productos intermedios, las importaciones españolas totalizaron 30.572,4 millones de pesetas; de productos sin elaborar, 25.833,6 millones; de energía, combustibles y lubricantes, 21.657,8 millones —la mayor cuantía corresponde a los aceites crudos de petróleo, con 18.852,8 millones de pesetas—; de productos alimenticios, 16.802,5 millones y de bienes de consumo, 10.247,7 millones.

Respecto a las exportaciones realizadas por nuestro país, el primer lugar es para los productos alimenticios, de los que España exportó a lo largo de los cuatro primeros meses del año en curso por valor de 25.143,1 millones de pesetas, correspondiendo las cantidades más importantes para los agrícos —con casi un veintidós por ciento de la cifra anterior—, conservas vegetales y pescados.

## ROGATKA—SENDAGORTA

DIARIO VALCO 27-6

### Acuerdo de colaboración

BILBAO, 26. — La Unión de Astilleros Polacos —que agrupa a los propios astilleros, a la industria auxiliar y a los centros de ingeniería e investigación— ha firmado un acuerdo de colaboración con la firma española de ingeniería, Sener.

Con este acuerdo la unión citada utilizará los programas de ordenador desarrollados por Sener para el proyecto de buques y, al propio tiempo, ambas empresas colaborarán en proyectos de buques y plantas industriales que se realicen en los dos países, coordinarán las actividades en terceros países y, finalmente, efectuarán intercambios de personal. El acuerdo fue firmado, en un acto celebrado en Las Arenas, por el señor Rogatka, por parte polaca, y por don Manuel de Sendagorta, por parte española.

PRESOS

Según el Instituto Nacional de Estadística en enero había en España, 12.174 presos, 6002 de los cuales eran preventivos.

## ACLARANDO...

Por si no estaba aún del todo claro, el señor Scheel ha venido a aclarárnoslo aún más. Esta ha sido, quizá, la nota más destacada de la visita oficial que ha hecho a España el ministro de Asuntos Exteriores de Alemania:

Mientras nuestro ministro López Rodó dice "que no hay problemas políticos", López Bravo "que no hay problemas jurídicos", y Fontana Codina que nuestra integración inmediata sería económicamente "beneficiosa", el ministro alemán ha afirmado claramente que nuestra integración necesita "un periodo de adaptación para salvar las dificultades a las que se enfrentará la econo-

mía española" y que "este periodo de adaptación será también necesario en el campo político".

Y mientras el señor López Bravo le insistía que se nos debe admitir respetando nuestras "peculiaridades" políticas, el señor Scheel le replicaba que Europa camina hacia "una armonía en las estructuras" políticas y que si bien "armonía no equivale a identidad, sin embargo la unidad política de Europa exige algo más estrecho que la cooperación en la variedad".

Y todo esto ha venido a menos Scheel en nuestra propia casa y en visita oficial.

"Ese Scheel..."  
(De "El Correo Catalán")



## OTRO...

LA VANGUARDIA ha publicado la declaración siguiente de J. Bonnet, europeísta muy con servador: "En las circunstancias actuales la entrada de España en la comunidad europea es totalmente imposible por razones políticas".

## VERANO...

(PRENSA LATINA 22-6)

El presidente nacional de la Agrupación de antiguos miembros del Frente de Juventudes, Manuel Cantarero del Castillo durante una conferencia pronunciada en Burgos bajo el título de "Cara y cruz del futuro político de España", dijo: "Oponerse a la integración de España en Europa es un grave desatino que no hará más que degradar la posición futura de nuestra patria en el mundo radicalmente nuevo que se forma".

Según Cantarero del Castillo a lo que hay que temer más es al "conflicto viejo capitalismo nacional (cultura ascética y tradicional) y neocapitalismo (cultura vital moderna) y plantea que "en la España del futuro deben caber todos los españoles, cualquiera que sea su ideología, siempre que ésta no sea "totalitario-subversiva", sino "democrático-legalista" y que no se pretenda el cambio de la legalidad vigente en cada momento mas que por las vías legales previstas por la propia legalidad.

Siguiendo eso que algunos califican de verborrea veraniega, Gabriel Elorriaga postuló en Vigo "uan línea clara de apertura política". "La Comunidad europea -dijo- pretende ser un proceso de acercamiento entre pueblos diferentes y situaciones económicas y políticas diferentes, pero tendente hacia un grado razonable de homogeneidad. Difícilmente se puede participar en un proceso de este tipo desde posiciones de intrasigencia e inmovilidad".

El exministro Manuel Fraga Iribarne sigue insistiendo en su teoría del centismo.

En el Ateneo Mercantil Valenciano, Fraga detalló el arquetipo humano del centrista, a quien atribuye las cualidades de tolerancia, prudencia, filia ción liberal, antidogmatismo, amante de el Estado de Derecho y reformista. Según Fraga es necesario asumir la decisión de construir un centro "para salir de los bandazos tradicionales y alejar tanto a los ultras tolerados como a los extremistas clandestinos".

**E**n el análisis de la situación actual, y de las perspectivas inmediatas, y de las tareas que se nos plantean, algunos camaradas fijan su atención preferentemente en el "aspecto orgánico". Es decir en el examen de la situación del P. y de los movimientos de masas, en primer lugar del movimiento obrero. Lo hacen así porque consideran que el P. y los movimientos de masas constituyen el principal instrumento con que contamos para acabar con la dictadura. En consecuencia, piensan esos camaradas, si no tenemos muy en cuenta la situación del P. y de los movimientos de masas nuestro análisis puede fallar por su base. Podemos confundir la realidad con nuestros deseos. Podemos plantearnos objetivos para los que no estamos preparados, y cosechar inevitables fracasos.

**U**n examen detenido del "aspecto orgánico" del P., del movimiento obrero, campesino, estudiantil, de mujeres, etc. nos muestra que en todos ellos existen serias insuficiencias orgánicas y políticas. Ante tales insuficiencias orgánicas esos camaradas se preguntan si no exajeramos al hablar de la crisis y descomposición de la dictadura, de la posibilidad en plazo breve de la huelga general, etc. Y de acuerdo con esa idea, se preguntan si no debiéramos dedicarnos primordialmente a fortalecer orgánica y políticamente al P. y a los movimientos de masas, en vez de plantearnos acciones que hoy están más allá de nuestras posibilidades orgánicas, concretas.

**C**reemos que la preocupación por el fortalecimiento constante de la organización del P. y de las masas es completamente justa. En todas las declaraciones del C. Ejecutivo, en numerosos editoriales y artículos de "Mundo Obrero", "Nuestra Bandera", "Hora de Madrid", en todas las publicaciones del P. se insiste una y otra vez en la necesidad de crear ya hoy un gran Partido de masas, de extender y desarrollar CC.OO. y todas las organizaciones de masas. Es justo también tener en cuenta el "aspecto orgánico" al plantearnos cualquier acción determinada.

**P**ero creemos también que la absolutización del "aspecto orgánico" nos haría incurrir en un grave error, por varias razones.

**A)** En las condiciones actuales no podemos pretender todavía derrotar el Régimen solamente con la lucha de masas, de una manera frontal, directa. La lucha de masas es el factor más dinámico, el determinante en un complejo proceso dialéctico en el que intervienen otros muchos factores: contradicciones entre las fuerzas del Régimen, unidad de las fuerzas de oposición, presión exterior (Mercado Común), agotamiento físico del dictador y político de su Régimen, terror a que si esta situación se prolonga el movimiento de masas pueda adquirir la fuerza suficiente para cabar por sí solo con la Dictadura y determinar el futuro, etc. Es decir, la lucha de masas actúa hoy como desencadenante de una serie de procesos, de acciones de otras fuerzas que multiplican sus efectos iniciales, su impacto y eficacia. Ejemplo, la huelga nacional del Ferrol. Su repercusión, su impacto en todo el ámbito del Estado español, sobre las fuerzas dominantes, ha sido muy grande. Al poner ante la oligarquía un ejemplo vivo de lo que un día puede suceder si múltiplemente en los principales centros del país, les hace ver que el Régimen no les garantiza ya la defensa de sus privilegios y les impulsa a buscar soluciones seguras.

Lo anterior no significa subestimar lo más mínimo la importancia del movimiento de masas y sus posibilidades para acabar con la Dictadura si ésta prolongase mucho su vida. Al contrario, es verle ya hoy, por su efecto "multiplicador", como el elemento esencial en la crisis y en la desaparición de la Dictadura.

**B)** El mismo fenómeno sucede con el P. y las demás organizaciones en relación con las masas. No se puede medir la fuerza de éstas—

10 tas por la fuerza organizada del P. y otras organizaciones políticas, sindicales, etc. Estas son solo la vanguardia, la conciencia. Su papel es decisivo. Pero más como orientadores políticos que como instrumento. Siempre serán numéricamente, bajo el franquismo una minoría. Pero si orientan justamente a las masas, si saben recoger sus aspiraciones y plantearles objetivos y formas de lucha que las masas estén dispuestas a seguir, si saben aprovechar audazmente las coyunturas favorables, la fuerza organizada de la vanguardia se verá multiplicada prodigiosamente por la fabulosa fuerza de las masas. Así ha sucedido siempre en la lucha revolucionaria, lo mismo en las grandes luchas históricas como la Revolución de Octubre de 1917 que en acciones limitadas como la huelga general de abril de 1951 en Barcelona, o la del Ferrol en marzo, o la reciente huelga general en Vigo. Por ello al plantearnos la organización de una acción concreta debemos tener en cuenta para ser realistas, no sólo la fuerza organizada de la vanguardia sino la gran capacidad movilizadora de ésta si sabe plantear justamente los problemas de las masas.

Lo anterior, lejos de subestimar el papel de la vanguardia y de la organización, significa valorarlo en el más alto grado, como factor movilizador de la enorme fuerza de las masas.

En el fondo, la absolutización del "aspecto orgánico" coincide con la vieja tesis reformista que plantea la necesidad de educar primero a las masas para después llevarlas a la lucha por el socialismo. Claro que hay que educar a las masas. Pero la única escuela de educación de las masas es la lucha. Las masas aprenden cuando triunfan y cuando fracasan, si sabemos ayudarlas a aprender. Y esa acumulación de experiencias va creando las condiciones para que en un momento favorable se produzca el salto cualitativo. Así sucedió en El Ferrol. Así lo planteaba dos meses antes la Declaración del C. Ejecutivo al decir: "Ante cualquier nuevo crimen es preciso convocar con toda decisión huelgas generales locales, provinciales, etc., que hagan retroceder la barbarie franquista". Así sucederá muy probablemente en el futuro si sabemos utilizar audazmente y con acierto político todas las coyunturas favorables para desarrollar la lucha de masas.

Lo cual no está reñido, repetimos, con la preocupación constante por el fortalecimiento orgánico y político del P., hasta hacer de él un gran Partido de masas, y por la extensión, desarrollo y consolidación de los movimientos de masas, y en primer lugar del movimiento obrero.

## INTERNACIONALISMO

### Solidaridad de los trabajadores de PIRELLI en Italia e Inglaterra.-

Ha llegado a nuestra redacción el "Orden del día aprobado por aclamación durante la manifestación en la PIRELLI-BICCOCA con ocasión de la huelga internacional de la fábrica PIRELLI-DUNLOP en Italia y en Gran Bretaña. Dice así: SOLIDARIDAD CON LOS TRABAJADORES ESPAÑOLES OPRIMIDOS POR EL FASCISMO. Los trabajadores de la PIRELLI-BICCOCA, PIRELLI SPSA, empresa MECCANICA y empresa RIPAMONTI lanzados a la lucha para hacer frente, junto con los trabajadores británicos, a la política de reestructuración y de represión del monopolio internacional PIRELLI-DUNLOP, que intenta aumentar los beneficios a costa de los trabajadores a base de despidos y aumento de la explotación, se han movilizado para desarrollar de acuerdo con el Comité de Coordinación Internacional, la ampliación y el reforzamiento de la unidad del movimiento internacional y EXPRESAN a los trabajadores españoles, en lucha en la fábrica PIRELLI de Barcelona y en otras ciudades de España oprimida por el fascismo, todo su apoyo político y de lucha, COMPROMETIÉNDOSE a sostener la dura lucha de los trabajadores españoles, incluida la solidaridad económica, para derrotar al fascismo, negación de toda libertad y progreso civil.